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ACTA Nº.20/2007 

REUNIÃO ORDINÁRIA  DA CÂMARA MUNICIPAL DE 
BORBA REALIZADA NO DIA 05 DE SETEMBRO DE 2007  

 
Aos cinco dias do mês de Setembro do ano de dois mil e sete, no Salão 
Nobre dos Paços do Concelho, reuniu pelas dez horas a Câmara Municipal 
de Borba, com a presença dos senhores vereadores Humberto Luís Russo 
Ratado, Rosa Maria Basílio Véstia e Joaquim José Serra Silva, sob a 
Presidência do Sr. Vice-Presidente, Artur João Rebola Pombeiro, em 
substituição do Sr. Presidente Dr. Ângelo João Guarda Verdades de Sá, 
que, por motivos inerentes à autarquia, não esteve presente.------------------- 
Como secretária à reunião esteve presente a funcionária Aldina Vitória 
Bilro Vinhas do Maio, Assistente Administrativa Especialista da Câmara 
Municipal de Borba.------------------------------------------------------------------ 

 
Movimento Financeiro ------------------------------------------------------------- 
 
Foi presente e distribuído o resumo de tesouraria do dia 04 de Setembro de 
2007, que acusa um total de disponibilidades de 697.780,39 (seiscentos e 
noventa e sete mil setecentos e oitenta euros trinta e nove cêntimos).---- 
 

---PONTO 1. PERÍODO DE ANTES DA ORDEM DO DIA--- 
 

Ponto 1.1 – Assuntos Gerais de interesse para a autarquia----------------- 
 
O Vice-Presidente declarou aberta a reunião e perguntou ao restante 
executivo se tinham algum assunto geral de interesse para a autarquia que 
pretendessem apresentar.------------------------------------------------------------- 
Nenhum eleito apresentou qualquer assunto. Entretanto o Vice-Presidente 
apresentou uma proposta de alteração à Ordem do Dia:------------------------- 
 
Proposta de Alteração à Ordem do Dia----------------------------------------- 
 
O Vice-Presidente propôs uma alteração à Ordem do Dia para inclusão do 
seguinte ponto: “Requerimento”. Com a inclusão deste ponto, o ponto 2.4 - 
Actividades da Câmara passa a ponto 2.5.----------------------------------------- 
Seguidamente colocou a proposta à votação tendo sido deliberado, por 
unanimidade, a sua aprovação.--------------------------------------------------- 
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-----------------------PONTO 2. ORDEM DO DIA------------------- 
 
A Ordem do Dia passou a ser a seguinte:------------------------------------------ 
Ponto 2.1 – Aprovação da Acta nº.19/2007--------------------------------------- 
Ponto 2.2 – Denúncia de Protocolo celebrado entre a Câmara Municipal de 
Borba e a Associação AQUA D’OSSA-------------------------------------------- 
Ponto 2.3 – Acção Social Escolar--------------------------------------------------- 

a) Atribuição de Subsídios para material escolar e alimentação----------- 
b) Funcionamento das Cantinas Escolares------------------------------------ 

Ponto 2.4 – Requerimento----------------------------------------------------------- 
Ponto 2.5 – Actividades da Câmara------------------------------------------------ 
 
PONTO 2.1 – APROVAÇÃO DA ACTA Nº 19/2007------------- 
 
Previamente distribuída por todo o executivo, foi presente a Acta 
nº.19/2007. A fim de serem incluídas algumas correcções, a aprovação 
desta acta transitou para a próxima reunião.-------------------------------------- 
 
PONTO 2.2 – DENÚNCIA DE PROTOCOLO CELEBRADO 
ENTRE A CÂMARA MUNICIPAL DE BORBA E A 
ASSOCIAÇÃO AQUA D’OSSA-------------------------------------- 
 
Em reunião de Câmara de 08 de Agosto último foi deliberado, notificar o 
Presidente da Direcção da Associação AQUA D’OSSA, da intenção de 
denunciar o Protocolo que foi estabelecido, entre esta autarquia e aquela 
Associação, em 8 de Dezembro de 2001, em virtude de não nunca terem 
sido dadas às instalações cedidas as funções atribuídas em Protocolo.-------- 
Tendo em conta ofício remetido pelo Presidente da Associação AQUA 
D’OSSA, concordando com a intenção da Câmara, propõe-se a denúncia 
do Protocolo retirando a cedência das instalações (parte do r/c do 
edifício municipal sito na Rua Humberto Silveira Fernandes) à Associação 
AQUA D’OSSA, a fim de lhes atribuir maior utilidade para o 
Município e para a comunidade Borbense.------------------------------------ 
O Vice-Presidente colocou a proposta  à votação tendo sido deliberado, 
por unanimidade, a sua aprovação.---------------------------------------------- 
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PONTO 2.3 – ACÇÃO SOCIAL ESCOLAR:---------------------- 
 
a) Atribuição de Subsídios para material escolar e alimentação---------- 
 
Após as reuniões do Conselho Municipal de Educação, o Sr. Vereador Dr. 
Humberto Ratado propôs a aprovação da seguinte proposta de auxílios 
económicos a conceder a alunos do Pré-Escolar e 1º Ciclo do Ensino 
Básico, para o ano lectivo de dois mil e sete/dois mil e oito, na modalidade 
de subsídios para aquisição de material escolar, no total de 8.620 €.---------- 
ESCALÃO A  – capitações compreendidas entre 0 e 190 €, correspondendo 
um subsídio de 60,00 €.-------------------------------------------------------------- 
ESCALÃO B – capitações compreendidas entre 190,01 € e 270 €, 
correspondendo um subsídio de 50,00 €.------------------------------------------ 
No escalão A serão contemplados 117 alunos, num total de 7.020 €.-------- 
No escalão B serão contemplados 31 alunos, num total de 1.550 €.---------- 

 
SUBSÍDIOS PARA MATERIAL ESCOLAR  

ESCOLA ALUNOS COM  
ESCALÃO A  

ALUNOS COM  
ESCALÃO B  

VALOR  

E.B. 1 DE BORBA 84 21 6.090 € 
E.B. 1 DE RIO DE MOINHOS 16 5 1.210 € 
E.B. 1 DE ORADA 7 3 570 € 
E.B. 1 DE NORA 10 2 700 € 
TOTAL  117 31 8.570 € 
 

Este subsídio será pago a cada aluno, após a entrega de factura(s) que 
comprovem a aquisição dos livros e material escolar no valor do apoio 
atribuído.------------------------------------------------------------------------------- 

 

SUBSÍDIOS DE ALIMENTAÇÃO  
ESCOLA ALUNOS COM  

ESCALÃO A  
ALUNOS COM  
ESCALÃO B  

E.B. 1 DE BORBA 85 20 
E.B. 1 DE RIO DE MOINHOS 16 5 
E.B. 1 DE NORA 10 2 
E.B. 1 DE ORADA 7 3 

TOTAL 118 30 
 

Este subsídio será pago a cada aluno, através da entrega de uma senha de 
almoço gratuita pelas funcionárias das Cantinas Escolares de Borba e Rio 
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de Moinhos e no Refeitório de Orada e Nora, aos alunos que foram 
contemplado com Escalão A, e os alunos que foram incluídos no Escalão B 
pagarão uma senha com 50% de desconto.---------------------------------------- 
NOTA : Esta proposta pode ainda sofrer algumas alterações, uma vez que 
ainda se encontram alguns processos pendentes de decisão aguardando 
diversa documentação.--------------------------------------------------------------- 

 
ENSINO PRÉ-ESCOLAR 

 

SUBSÍDIOS DE ALIMENTAÇÃO  
 

ESCOLA ALUNOS COM  
ESCALÃO A  

ALUNOS COM  
ESCALÃO B  

JARDIM DE INFÂNCIA DE BORBA 26 5 
JARDIM DE INFÂNCIA DE RIO DE MOINHOS 7 2 
JARDIM DE INFÂNCIA DE ORADA 5 1 
JARDIM DE INFÂNCIA DE NORA 5 2 

TOTAL 43 10 
 

Este subsídio será pago a cada aluno, através da entrega de uma senha de 
almoço gratuita pelas funcionárias das Cantinas Escolares de Borba e Rio 
de Moinhos e no Refeitório de Orada e Nora, aos alunos que foram 
contemplado com Escalão A, e os alunos que foram incluídos no Escalão B 
pagarão uma senha com 50% de desconto.---------------------------------------- 
Antes da proposta ser colocada à votação o vereador Joaquim Serra pediu 
esclarecimento sobre a forma como foram calculados os subsídios de 60,00 
euros para o Escalão A e 50,00 euros para o Escalão B.------------------------ 
O vereador Humberto Ratado esclareceu que os valores dos subsídios são 
os mesmos do ano transacto. Informou que o valor se manteve porque 
houve informação do Agrupamento de Escolas que era suficiente para 
aquisição do material. Respondendo ainda a questão colocada pelo 
vereador Joaquim Serra, o vereador Humberto informou que estes valores 
não são propostos pelo Agrupamento. São propostos pela autarquia que, 
antes de apresentar a proposta, tem sempre a preocupação de contactar o 
Agrupamento para saber se o valor é suficiente para fazer face às despesas 
que os alunos têm com os livros e outro material escolar.---------------------- 
Ainda relativamente à proposta acima referida o vereador Joaquim Serra 
fez a seguinte observação: Não entende porquê a desigualdade no número 
de alunos da EB1 de Borba, abrangidos pelo Escalão A, que vão receber  
subsídio para material escolar (84) e do Escalão B (21). Já no que respeita 
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aos subsídios para alimentação os alunos abrangidos pelo Escalão A são 
(85) e os abrangidos pelo Escalão B são (20).------------------------------------ 
Entretanto o vereador Humberto Ratado, para melhor esclarecer esta 
questão, pediu a presença do funcionário responsável por este assunto e que 
secretariou a reunião do Conselho Municipal de Educação, onde esta 
proposta foi apresentada e aprovada pelo Conselho.----------------------------- 
Dada a palavra ao respectivo funcionário, este explicou que a questão se 
prende com o facto de um aluno que é deficiente. Por proposta do Conselho 
Municipal de Educação, e porque o aluno poderá não ser acompanhado, 
com rigor, pela família, foi decidido integrá-lo no Escalão A, atribuindo-lhe 
subsídio de alimentação, para não pagar a senha de almoço na Cantina 
Escolar. Como este aluno não tem gastos com livros nem com material 
escolar, porque não tem qualquer progresso a nível de aprendizagem, foi 
também decidido no Conselho Municipal de Educação que o dinheiro, a ser 
atribuído para efeitos de material escolar, seja transferido para a Escola, 
para aquisição de material didáctico que possa servir para que essa criança 
possa utilizar na escola, ou até mesmo para outras crianças.------------------- 
Entretanto o Vice-Presidente referiu também que quando olhou para a 
proposta, pensou tratar-se de um erro. Contudo, com a explicação que foi 
dada pelo técnico, quer apenas realçar que foi importante a decisão tomada 
pelo Conselho Municipal de Educação com a integração daquele aluno no 
Escalão A, para que possa ter outro tipo de acompanhamento a nível da 
alimentação.--------------------------------------------------------------------------- 
O vereador Joaquim Serra referiu também estar de acordo com a decisão, 
simplesmente para poder votá-la precisa entendê-la, daí ter pedido os 
esclarecimentos necessários para esse fim.---------------------------------------- 
Depois de analisarem e discutirem a proposta, o Vice-Presidente 
colocou-a à votação tendo sido deliberado, por unanimidade, aprovar 
os subsídios para material escolar e para alimentação aos alunos do 1º 
Ciclo, e subsídios de alimentação aos alunos do Ensino Pré-Escolar 
para o ano lectivo 2007/2008.------------------------------------------------------ 
 
b) Funcionamento das Cantinas Escolares------------------------------------- 

 

Foi decidido que as Cantinas e Refeitórios Escolares entrem em 
funcionamento no dia 12 de Setembro.-------------------------------------------- 
Relativamente às refeições a proposta de preços apresentada pelo Sr. 
Vereador Humberto foi a seguinte:---------------------------------------------- 

 



 
M U N I C Í P I O    D E    B O R B A 

Praça da República - 7150-249 Borba . Telef.: 268 891 630 . Fax: 268 894 806 . e-mail: angelo.sa@cm-borba.pt 
http://www.cm-borba.pt  -  Contribuinte n.º 503 956 546 

Acta da Reunião Ordinária da C.M.B. realizada em 05 de Setembro de 2007 6 

Preço por refeição: 1,42 €---------------------------------------------------------- 
Alunos do Escalão A: Grátis------------------------------------------------------ 
Alunos do Escalão B: 0,71 €------------------------------------------------------- 
Professores e funcionários: valor equivalente ao do subsídio de refeição 
atribuído à função pública.-------------------------------------------------------- 
O Município atribuirá até um máximo de 22 senhas grátis para as E.B. 1 e 
Jardins-de-Infância do Concelho, as quais deverão ser distribuídas 
diariamente a professores ou funcionários que colaborarem na organização 
e serviço das refeições dos alunos.------------------------------------------------- 
Depois de apreciar a proposta do preço por refeição (1.42 €) o vereador 
Joaquim Serra perguntou quem fixou este valor. Perguntou também se está 
regulamentado, e se é um valor de referência ou um valor obrigatório.------- 
O referido funcionário informou que o valor foi fixado através de Despacho 
da Srª. Ministra da Educação, onde vêm fixados todos esses preços, a 
fórmula de cálculo para efeitos das capitações, etc., (despacho esse que foi 
facultado ao Sr. Vereador Joaquim Serra). Informou ainda que o valor está 
regulamentado, em 1.42 €, e trata-se de um valor de referência para os 
alunos do Ensino Básico das Primárias (Pré-Primárias e Pré-Escolares). 
Deste modo, o vereador do pelouro pode seguir este valor ou, caso entenda, 
pode entender fixá-lo em menos – superior nunca poderia ser pois está 
regulamentado.------------------------------------------------------------------------ 
Dadas as explicações solicitadas, o Vice-Presidente colocou a proposta 
à votação. Foi deliberado, por unanimidade, aprovar a proposta de 
funcionamento das Cantinas e Refeitórios Escolares acima referida.---- 
 

PONTO 2.4 – REQUERIMENTO------------------------------------ 
 
a) Pedido de alterações no edifício – Restaurante do Jardim Público---- 
 
Requerimento de Lina Maria Santos Prates Parreira, arrendatária do 
restaurante sito no Jardim Público Municipal, solicitando autorização para 
proceder a algumas alterações no edifício do restaurante, que se encontram 
identificadas em planta anexa, que têm por objectivo melhorar o 
funcionamento do espaço.----------------------------------------------------------- 
Presente informação da técnica responsável pelas obras municipais (que se 
arquiva em pasta anexa como documento nº.1) justificando não haver  
inconveniente no deferimento do pedido e referindo que o requerente deve 
ser informado para apresentar, o mais rápido possível, um Pedido de 
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Comunicação Prévia acompanhada de diversos elementos também 
referenciados na informação.-------------------------------------------------------- 
De acordo com a informação técnica, e tendo em conta o artigo sétimo 
do Contrato de Cessão de Exploração, propõe-se a aprovação do 
pedido, devendo o requerente ser informado para apresentar, o mais 
breve possível, um pedido de Comunicação Prévia acompanhada dos 
elementos mencionados na respectiva informação.--------------------------- 
Entretanto o Vice-Presidente colocou a proposta à votação tendo sido 
deliberado, por unanimidade, a sua aprovação.------------------------------ 
 
PONTO 2.5 – ACTIVIDADES DA CÂMARA------------------ --- 
 
O Vereador Humberto Ratado, relativamente aos seus pelouros, 
prestou as seguintes informações:------------------------------------------------ 
 

� Reunião com a Comissão Organizadora da Festa da Vinha e do 
Vinho, na qual esteve presente como representante da Região de 
Turismo, o Dr. Andrade Santos, e como representante da 
ATEVA/CVRA o Engº. Madeira. Foram discutidas algumas 
orientações que intensificaram os trabalhos de preparação da Festa;-- 

� Continuação desses trabalhos de preparação da Festa da Vinha e do 
Vinho;--------------------------------------------------------------------------- 

� Continuação dos trabalhos de preparação para o início do novo ano 
lectivo, nomeadamente, as Actividades de Enriquecimento 
Curricular; Rede de Bibliotecas Escolares; Prolongamentos; 
Vigilantes dos autocarros, a questão das Refeições – está tudo 
assegurado para que o ano lectivo se inicie dentro da normalidade.--- 

 
O Vereador Artur Pombeiro, relativamente aos seus pelouros, prestou 
as seguintes informações:---------------------------------------------------------- 
 

� Construção de duas salas na EB1 da Nora – Está a decorrer a 2ª 
demão de pintura. Para a obra se dar por concluída falta a aplicação 
de tijolos de vidro num vão, a aplicação do pavimento da sala maior 
e a aplicação das caixilharias, cuja adjudicação já foi feita. Falta 
também toda a instalação eléctrica da zona ampliada, que por 
motivos imprevistos não se iniciou hoje. Estão a ser removidos os  
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brinquedos existentes, uma vez não foram aprovados, para que todo 
o espaço envolvente seja arranjado.---------------------------------------- 

� Zona do Parque de Feiras – procedeu-se à limpeza da ribeira e do 
canivial existente naquela zona. Aguarda-se para mais tarde a 
limpeza do espaço destinado à realização da Feira dos Santos;--------- 

� Iniciou-se a construção de quarenta (40) tabuleiros para os mercados 
e feiras para substituição dos existentes, que se encontram em muito 
mau estado de conservação. Ainda sobre a Feira dos Santos, o 
vereador informou que, a venda de produtos regionais, que há muitos 
anos se realizava na Av. do Povo, este ano vai ser transferida para a 
zona do Mercado Municipal, mais concretamente, desde o 
cruzamento da Rua Fernão Penteado, seguindo em frente ao edifício 
do Cartório Notarial prosseguindo até à zona da Cerca (pelo lado das 
instalações da Telecom), de modo a não prejudicar a entrada e saída 
das pessoas, ficando assim um acesso mais próximo à Feira.----------- 

� Foi prestado todo o apoio na realização das Festas de Nossa Senhora 
da Vitória – Barro Branco, nomeadamente, na preparação de um 
terreno (olival que a Câmara adquiriu) tendo em vista melhorar as 
condições do espaço envolvente. Foi também com grande esforço 
por parte da autarquia, em conjunto com a EDP, que as festas se 
realizaram com a instalação das luminárias, tendo desaparecido todas 
as linhas que estavam desprotegidas.--------------------------------------- 

� Campo de Jogos – foram retiradas todas as vedações existentes junto 
ao campo, a fim de serem transportadas para um local seguro onde 
não sejam danificadas, até serem instaladas no novo campo;----------- 

� Ainda no Campo de jogos está a ser preparado um pequeno espaço 
para os miúdos treinarem que, embora não tenha as dimensões 
necessárias, é suficiente enquanto provisório;----------------------------- 

� Procedeu-se à limpeza e arrumação de todas as manilhas existentes 
na Zona Industrial, fazendo uma selecção de tudo de modo a 
melhorar o aspecto daquela zona;------------------------------------------- 

� Está também a proceder-se a uma limpeza, sempre que há 
disponibilidade, nos estaleiros da Câmara e em toda a zona 
envolvente;--------------------------------------------------------------------- 

� Procedeu-se ao desmantelamento da máquina de alcatrão. Foram, no 
entanto, aproveitas todas as torneiras e tubagens, o motor e a caixa 
de velocidades que são peças iguais às de uma máquina “Dumper”;-- 

� O vereador Artur fez, mais uma vez, referência à questão do lixo, 
questão esta, que o preocupa bastante. Referiu que em Julho chegou-
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se às 300 toneladas de lixo (sem contabilizar os “verdes”, que são 
colocados no Outeiro dos Pinheiros para serem queimados, e as 
“ferragens” que são depositadas na Horta das Freixas). Isto a nível de 
custos traduz-se em cerca de 11.000,00 euros/mês, que é mais ou 
menos aquilo que a Câmara está a pagar em água/saneamento. Cada 
vez se nota mais volume de lixo e também daquele que é depositado 
junto aos contentores. Realçou, o vereador, que se trata de uma 
questão preocupante para a Câmara e, quer se queira quer não, 
certamente terão que ser aumentadas as tarifas de lixo. Acrescentou 
ainda da necessidade em adquirir um carro para recolha de lixo.------ 

� Iniciou-se a preparação do terreno, junto à Piscina Coberta, onde se 
vai realizar a próxima edição da Festa da Vinha e do Vinho;---------- 

. Relativamente às obras por empreitada, o vereador referiu que só poderá 
dar essa informação quando os técnicos regressarem de férias e retomem as 
suas actividades.----------------------------------------------------------------------- 
. O vereador entregou ao restante executivo, para conhecimento, listagens 
com relação de processos de obras particulares, aprovados por despacho 
(durante o período de 17/08/07 a 31/08/07) ao abrigo da subdelegação de 
competências, que lhe foi conferida em 25 de Outubro de 2005. As 
referidas listagens ficarão arquivadas em pasta anexa.-------------------------- 
 

Seguidamente o vereador Joaquim Serra pediu alguns esclarecimentos, 
no que respeita às seguintes questões:------------------------------------------- 
 

� Festa da Vinha e do Vinho – o vereador perguntou se já foi definida 
a data para a próxima edição da Festa da Vinha e do Vinho, e que 
outro tipo de linhas gerais foram definidas, se é nos mesmos moldes 
do ano anterior ou se vai sofrer alterações.-------------------------------- 

O vereador Humberto Ratado informou que a Festa realizar-se-á de 10 a 
18 de Novembro. Quanto às linhas definidas esclareceu que, este ano, 
estão a procurar uma forma de atrair mais produtores de vinho, com a 
criação de um stand comum de vendas, dando a possibilidade aos 
produtores de vinho de estarem no local o tempo que pretenderem, ou 
seja, podem estar os nove dias de festa, podem estar menos dias, ou 
podem só estar algumas horas. No fundo o que se pretende é criar uma 
zona mais dinâmica, em torno desse stand, e que não venha acarretar 
alguns custos para os produtores. O objectivo, neste momento, é criar 
um espaço (2 por 2), em que eles possam vir promover o vinho, e 
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possam, naquele momento, vender o próprio vinho. Eles irão dizer 
quando poderão estar presentes, e a Câmara fará uma escala para aquele 
espaço, e é intenção da Câmara, neste momento, não fazer qualquer 
cobrança desse espaço. Isto porque um dos constrangimentos que os 
produtores abordam de ano para ano, é que estão nove (9) dias 
contínuos na Festa e, além dos custos serem acrescidos, existem 
determinadas horas que não fazem nada, e neste aspecto têm razão. O 
vereador Humberto acrescentou que pensaram nesta possibilidade, no 
sentido de garantir que haja sempre vinho, e de garantir também que 
haja sempre venda desse vinho em que só participantes é que o podem 
lá colocar. Como tal, vão ser um pouco mais flexíveis e ir ao encontro 
daquilo que efectivamente eles tanto precisam, sejam alguns dias ou 
algumas horas, etc. É isto que basicamente se vai tentar fazer – “vamos 
ver se conseguimos, pois ainda podem surgir algumas alterações, 
consoante as respostas e consoante aquilo que vamos ter, mas 
basicamente a orientação está na atracção de produtores de vinho”.------ 
Após ouvir a informação dada pelo vereador Humberto, o vereador 
Joaquim Serra referiu que considera ser uma boa aposta a atracção dos 
produtores de vinho. Referiu, porém, que por aquilo que entendeu o que 
se pretende é voltar a ter um stand comum de vendas.----------------------- 
Para esclarecer melhor o vereador Joaquim Serra, o vereador Humberto 
Ratado referiu que é voltar a ter um stand comum de vendas, em que só 
colocam vinhos os produtores que efectivamente participarem na Festa.- 
Insistiu ainda o vereador Joaquim Serra perguntando se “participarem 
na festa”, significa ter o tal espaço de (2 por 2) e se, este espaço, é fixo 
para cada produtor, ou se é um espaço onde vários produtores possam 
vir dias diferentes fazer essas promoções.------------------------------------- 
O vereador Humberto respondeu que o espaço poderá eventualmente ser 
fixo, tendo exemplificado da seguinte forma: “neste momento existem 
18 espaços disponíveis – se houver 18 produtores a dizerem que ficam 
todo o tempo na festa, já é um número considerável. Não havendo essa 
possibilidade de as adegas poderem estar todo o tempo, então, ficarão de 
acordo com a escala que vier a ser elaborada.--------------------------------- 
Concluiu então o vereador Joaquim Serra que participar na festa, é 
ocupando o espaço (no fundo um espaço móvel) que pode ser utilizado 
por vários produtores em dias diferentes consoante uma escala para 
promoção, ou é ter um stand na festa.----------------------------------------- 
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O vereador Humberto referiu que é isso exactamente, acrescentando 
ainda que é ter um stand na festa não tendo qualquer participação na 
festa e, nesse stand comum não haverá vinhos desses produtores.--------- 
O vereador Joaquim Serra perguntou ainda se, quando o vereador 
Humberto refere “sem cobrança do espaço”, se trata do espaço onde os 
produtores têm a exposição ou se é o espaço para a venda colectiva. 
Respondeu o vereador Humberto que se trata do espaço onde os 
produtores têm a exposição. O outro vão tentar que seja à consignação 
como se fazia.---------------------------------------------------------------------- 
Quanto a esta última parte “tentar que seja à consignação”, o vereador 
Joaquim Serra disse que considera ser um “recuo” muito grande.--------- 
O vereador Humberto Ratado referiu que já percebeu que o vereador 
Joaquim Serra está a querer entender isso … mas, entenda como 
entender, não considera ser um recuo muito grande. Trata-se até de 
filosofias diferentes, ou seja, tudo bem que é um espaço comum, mas 
vão tentar colmatar as necessidades que os produtores têm vindo a 
apontar e vão ver o que acontece. “Possivelmente no dia da abertura o 
Sr. chega lá e afinal não vê isto montado desta maneira, porque pode 
haver alterações como pode calcular” – referiu o vereador Humberto.---- 
“Mas eu estou cá na Câmara espero que vá trazendo as alterações à 
Câmara para as conhecermos”  – referiu o vereador Joaquim Serra.----- 
“Ó vereador estas alterações são uma questão de gestão! – desculpe lá, 
as alterações surgem conforme têm que surgir – portanto não estou aqui 
… se tiver que informar informo” – referiu o vereador Humberto 
Ratado”.---------------------------------------------------------------------------- 
“Há aqui questões de fundo … ó vereador há aqui questões de fundo!” – 
salientou o vereador Joaquim Serra.-------------------------------------------- 
“Há questões de fundo, mas há questões de gestão” – disse o vereador 
Humberto Ratado.----------------------------------------------------------------- 
Eu quero que isso fique em acta, desculpe…isso que disse agora eu 
quero que fique em acta “estou aqui para informar se quiser informar 
informo” – afirmou o vereador Joaquim Serra.------------------------------ 
“Não, não, eu não disse isso – desculpe, eu não disse isso, isso é o que o 
Senhor está a dizer, eu não disse se quiser informar informo” – salientou 
o vereador Humberto Ratado.--------------------------------------------------- 
“Desculpe passe lá a cassete atrás para ouvir” – pediu o vereador 
Joaquim Serra.--------------------------------------------------------------------- 
“Então…entenda como entender” – salientou o vereador Humberto 
Ratado.------------------------------------------------------------------------------ 
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O vereador Joaquim Serra prosseguiu com o pedido de 
esclarecimentos:---------------------------------------------------------------------- 

� Início do novo ano lectivo – para quando está prevista a abertura. ---- 
Respondeu o vereador Humberto que está prevista para dia 12 deste mês.--- 

� Reportando-se à informação dada pelo vereador Artur Pomberio 
relativamente às duas salas de aulas da Escola EB1 da Nora, e 
considerando que estas salas estão em obras, perguntou se há 
garantias que estes trabalhos estejam concluídos até dia 12. 
Perguntou ainda que utilidade vão ter estas salas.------------------------ 

O vereador Artur Pombeiro voltou a informar que a obra está na fase final. 
Quanto à questão da utilidade das salas o vereador Humberto informou que 
as refeições que estão a ser servidas pela Santa Casa da Misericórdia 
passam (conforme contrato que existe) a ser servidas nesse polivalente, e 
quando estiver totalmente concluído passa também a integrar outras 
actividades, nomeadamente, actividades curriculares e todas as necessárias 
à aprendizagem.----------------------------------------------------------------------- 

� Salientou o vereador Joaquim Serra que, por aquilo que percebeu, 
esta sala não interfere com o dia a dia e pode ser activada. Contudo, 
também segundo a informação dada pelo vereador Artur, outra coisa 
que o preocupa é a questão dos arranjos exteriores, uma vez que os 
brinquedos foram tirados; ainda vai ser feita calçada, etc., – 
perguntou se esta situação é compatível com o arranque do ano 
escolar.-------------------------------------------------------------------------- 

O vereador Humberto Ratado esclareceu que até Junho de 2008 tem que 
estar tudo concluído, o que significa que vão ter que planificar as 
intervenções em termos de arranjos exteriores para cada escola. 
Acrescentou que, por aquilo que deduz, são arranjos exteriores que não 
terão interferência no normal funcionamento do ano lectivo, e os mais 
complicados já estão prontos – é o caso da Escola de Borba.------------------ 
O vereador Artur Pombeiro acrescentou ainda que na Escola EB1 de Borba 
está a proceder-se ao capeamento do muro, uma vez terem verificado que 
as arestas poderiam começar a partir, faltando depois a questão da 
arborização e da vegetação no talude. Na Escola de Rio de Moinhos 
iniciaram-se alguns trabalhos, nomeadamente, o arranque de todas as 
sapatas das árvores sujeitas a substituição. Aguarda-se pela programação, 
tendo em conta a data de Junho de 2008, e também de disponibilidade para 
a conclusão de todos os trabalhos.-------------------------------------------------- 

� O vereador Joaquim Serra referiu que a pergunta que fez sobre esta 
questão não tem a ver com a resposta que acabou de ser dada, ou 
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seja: pretende saber se no dia 12 quando as crianças chegarem aos 
estabelecimentos escolares se vão dividir o estabelecimento escolar 
com um estaleiro de obras.--------------------------------------------------- 

O vereador Artur informou que em alguns casos, nomeadamente, o espaço 
onde está a ser aplicada a calçada terá que ficar isolado. Quanto aos 
brinquedos, estão hoje a ser removidos, uma vez que não foram aprovados, 
para serem substituídos.-------------------------------------------------------------- 
Acrescentou o vereador Humberto que, relativamente à questão colocada 
pelo vereador Joaquim Serra, no dia 12 será a Escola da Nora que poderá 
estar ainda sujeita a intervenção – todas as outras estarão libertas de obras. 
Informou ainda que à medida que se vão fazendo as intervenções, é 
evidente que estas situações terão que ser feitas faseadamente e, terão que 
ser acauteladas de modo a vedar o espaço que esteja em obra.----------------- 
O vereador Joaquim Serra realçou que só com muito boa vontade é que 
entende que todas estas questões são pequenos pormenores, isto é: falta a 
aplicação da caixilharia; dos tijolos de vidros; a instalação eléctrica, o 
pavimento da sala maior...----------------------------------------------------------- 
O vereador Artur realçou que, efectivamente, algumas destas questões são 
mais que um pequeno pormenor. Mesmo assim, considera que, o tempo 
pior em relação à obra já passou. Reconhece, porém, que existem ainda 
determinadas questões que terão que ser feitas, como por exemplo: toda a 
vedação precisa de ser reparada e pintada, mas a meta de Junho de 2008 vai 
efectivamente servir para a conclusão de tudo. Contudo, considera que as 
intervenções que faltam não são caso para tanta preocupação e, nada disto 
tem a ver com a fase de arranque da obra, que foi no ano lectivo transacto, 
e este sim foi um período bem mais crítico do que este que se está agora a 
passar.---------------------------------------------------------------------------------- 

� Estradas da UNOR – o vereador Joaquim Serra perguntou qual o 
ponto da situação.------------------------------------------------------------ 

A vereadora Rosa Vestia informou que a V6 e a V7 estão praticamente 
concluídas, faltando apenas 5% de execução que se prende com a 
publicação da declaração de utilidade pública. Pode assim dizer que a obra 
está suspensa até a saída da referida publicação. Relativamente à V4 e V5 
não há problemas, estando mesmo com um ritmo bastante bom, 
encontrando-se a 20% de execução, quando se trata de uma obra que ainda 
não tem dois meses de consignação.----------------------------------------------- 
O vereador Joaquim Serra perguntou ainda se a V4 e V5 não vai ter 
problemas de expropriação, ao que a vereadora Rosa informou que os 
terrenos abrangidos por estas vias estão todos libertados.----------------------- 
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Antes de dar a reunião por encerrada o Vice-Presidente procedeu à leitura 
das deliberações aprovadas em minuta que, foram aprovadas por 
unanimidade e, ficarão arquivadas em pasta anexa.------------------------------ 
------------------------------------------------------------------------------------------- 
---------------------------ENCERRAMENTO------------ -------------- 
 
Por não haver mais nada a tratar o Vice-Presidente deu a reunião por 
encerrada, pelas doze horas e trinta minutos, da qual se lavrou a presente 
acta composta por catorze páginas que vai ser assinada pelo Vice-
Presidente, Artur João Rebola Pombeiro e por mim Aldina Vitória Bilro 
Vinhas do Maio, Assistente Administrativa Especialista que a redigi.-------- 


